

## Unas cuantas razones en pocas palabras

Dispuesto estaba á no ocuparme nuevamente de mi último viaje y obligada ausencia de Soria. Sin embargo, yo que me creía un carácter, al ver que la calumnia ha salido á mi paso para asfixiarme, no tengo fuerzas para despreciarla, como otras veces lo hice, y voy á consignar unas cuantas razones de las que motivaron mi ausencia. Algunas serán claras, otras un tanto confusas: el lector habrá de someter á tortura su espíritu, para dar con la clave. Yo solo puedo adelantar para facilitar el trabajo del lector, que la clave está en la conciencia de cada cual. Pongo, pues, en las ajenas conciencias una interrogación con lo que voy á decir; luego, todos y cada uno tendrán á bien contestarse en voz baja, aunque nadie les oiga, que oyéndose á sí mismos los lectores, yo quedaré tan tranquilo como ahora lo estoy.

No va más preámbulo y empiezan las razones:

En primer lugar: El pueblo de Soria, que muy fácilmente pudo obligar en todo tiempo á Gómez Santacruz á que renunciase generosamente, voluntariamente ó por fuerza... de las circunstancias, á que no me persiguiese judicialmente, no lo ha hecho. Tampoco se ha ocupado en asegurar mi inmunidad contra una derrota de papel de oficio, que me inutilizase. ¿Podía haber hecho las dos cosas el pueblo de Soria, ó cuando menos la primera, con lo que holgaba la segunda? Sí. ¿Cómo? Eso es lo que yo no puedo, ni debo decir. Pero, aislado, indefenso, tenía que defenderme, en el presente, yo solo. En el porvenir ya veremos como cumplimos cada cual.

En segundo lugar: Por prescripción facultativa, en atención á mi delicado estómago, me está prohibido presenciar porquerías. Saque la consecuencia el lector.

En tercer lugar: Cuando por las razones de índole privada y orgánica expuestas, disponía mi viaje á Bilbao, observé un fenómeno, asaz anómalo, que decidí á mi voluntad. ¡Cosa rara, mis lectores! Yo no conocía á nadie ó nadie me conocía á mí—como siempre, hago la salvedad de mis amigos incondicionales, á quienes, caprichosamente, no expondré nunca á desagradables aventuras.—Ignoro si los que aullan reivindicaciones asociateando á quien, como yo, encarna las protestas, y luego le vuelven la espalda, se habían puesto careta, ó es que yo me volví corto de vista. Lo cierto es, que á nadie vi preocuparse por mi salud en aquellos días. ¡Cosa más estúpida todavía! Los calumniadores, que se han cebado en mi honra, no han realizado acto alguno, por su onesta y riesgo, que pueda ser reproche para mi actitud. ¡Consulten, consulten sus conciencias! ¿Qué pretendían los calumniadores del hombre honrado que esto escribe y que expuso en distintas ocasiones su tranquilidad y su existencia en defensa de las causas justas? No puedo creer que esperasen nada, puesto que ellos nada hicieron, ni siquiera ofrecieron su apoyo.

Precisamente quien lo ofreció, es el que hoy no calumnia, sino que aplaude mi actitud, y en el fuero interno la agradece.

¿Está esto algo nebuloso? Veamos si puedo aclarar un poco: Yo, por temperamento, y sin falsas modestias, me creo apto para ser general, y en cambio no me someto á ser carne que se arroje á las fieras. Y siendo así qué puede exigirsele á un general, que se encuentre sin fuerzas que mandar? Toda la táctica y toda la estrategia huelgan. Sobre que, al marcharme, la batalla estaba consumada. Faltaba contar las bajas, y eso no es misión de los generales, sino de los subalternos.

Contra la calumnia propalada por un canalla de la prensa y un abogado estúpido no opongo ninguna razón. Yo digo que son unos canallas los que á los primeros disparos cobraron la traición que hacían á la opinión pública. ¿En dinero? ¿En gratitud? ¿En recompensas indirectas? No importa la forma, el hecho es que la cobraron.

Más diría, pero no quiero avergonzarme á masas anónimas, utilizando argumentos que pueden parecer egoístas. Pregúntese, todo el que esto lea, si cumplió su deber, y evitese el bochorno de propalarlo. Con que cada uno se formule la pregunta, reservándose la contestación, me basta. Ya no he de insistir más acerca de este particular. Siga si quiere la calumnia su paso, que yo me deslizaré sobre ella, tan honrado como siempre y como siempre limpio de toda mancha.

B. ARTIGAS ARFÓN.

Soria 30-10-11.

## PENUMBRA

Sollozaba el piano en la estancia adorada como un eco lejano, de lamentos profundos perdidos entre un vago reír de desposada, como un nuevo presente, venido de otros mundos.

Por la ventana abierta, el sol tras la colina...  
¿Qué solo estás piano! Sólo la compañía de un florero sin flores y de otra aguilina.  
¡Mas no, bello piano! ¡Tienes tu poesía!

ALVARO CALVO.

## LA OCASION DE REDIMIRSE

La marcha de la cosa pública en Soria ha sido siempre objeto de acerbos censuras. En las mesas de café, en las tertulias, donde se reunían más de dos personas, se flagelaba sin piedad, y con algo de ironía, que es más mordente que la indignación, á los ediles. Estos se han venido debatiendo en un plano de odios, sin preocuparse en mejorar la administración, y así son acreedores á los comentarios mortificantes que su gestión ha merecido siempre. Teníamos, pues, divorciados á los administradores del municipio y á los administrados. Y lo más desconsolador para ellos es que el divorcio subsiste.

Hay en el Ayuntamiento—¿qué duda cabe?—personas honorables y de iniciativas. Hasta podríamos conceder á la casi totalidad de los ediles, que al Concejo les llevó el deseo de hacer algo en pró de la Ciudad. Pero de intenciones dicen que está empedrado el infierno, y de intenciones buenas, y si podemos conceder que buena intención les guió á los concejales cuando solicitaron el sufragio, los hechos no han respondido á los propósitos. Que significa tanto como neutralizar, y aun destruir, aquel buen deseo que fué motor inicial de los ediles.

El fracaso ha sido estúpido. Un hábito de discordia se respira en la Casa-ayuntamiento, que corrompe cuanto sufre su influjo. Así hemos visto uno y otro día, como por la influencia del medio y en pleno imperio de las pasiones, se han perdido incluso los respetos elementalmente debidos entre personas ecuanimes y corteses. Cada cuestión planteada, se convierte por nefasto influjo de los odios mal comprimidos, en

campo de Agramante. Lo que debe ser discusión tranquila, aclaradora de nebulosas que limen errores para propugnar la bondad de los proyectos, se trueca en procaz contienda de apasionados combatientes. Y, en más de una ocasión, la fuerza del número, esgrimida por ley de reciprocidad contra oposiciones caprichosas, ha sancionado errores.

Del capricho se ha hecho ley en nuestro municipio. No se acude al aquilatamiento sereno en los problemas que se debaten. Nuestros ediles han sido, y siguen siendo, desgraciadamente, fiel reflejo de aquel demagogo que, al ser solicitado su voto, interrogaba la actitud de los del campo contrario, para emitir su sufragio en contra. No existe otro principio fundamental que ese: lo contrario de lo que haga Fulano, y para Fulano lo contrario de lo que haga Zutano. ¡Cómo no fracasar así! Fulano y Zutano, X y Z, forman en el bando que quieran, pueden tener razón ó no tenerla. Nadie es infalible y nadie puede afirmar que siempre se halla dentro de lo justo. Precisamente por esta circunstancia, en todas las Corporaciones representativas es condición indispensable la existencia de mayorías y minorías, que se complementen ilustrándose. Ahora bien; si se cierran los ojos á la razón y las minorías votan sistemáticamente, porque sí, lo contrario que las mayorías, y á su vez éstas, porque sí, resuelven en contra de las minorías sin oír las, por la fuerza del número, se llega al caso inaudito y desgraciado en que se encuentra el ayuntamiento de Soria.

A ésto se debe el que proyectos, al parecer beneficiosos para la Ciudad, no se han realizado. Los inspiró el odio ó el espíritu de venganza, y los acogió la rechifla más espantosa por parte del mismo pueblo, que prescindió de su propia conveniencia para dar rienda suelta al desdén. Lo mismo ha sucedido, por el contrario, con aquellas reformas que se han llevado á la práctica. Buenas en principio, llevan siempre un estigma de imperfección porque con su actitud intransigente los dos bandos de administradores, no se dieron tregua para el estudio detenido, origen siempre de las resoluciones acertadas.

Ha sido, pues, estúpido el fracaso, pero no irremediable. Convocados los comicios para el día 12 del actual, los que en mesas de cafés y en tertulias hacían blanco de sus ironías á los ediles, tienen ocasión de seleccionar, cerrando las puertas del Concejo á los elementos perjudiciales, y dando acceso á elementos sanos, de valía indiscutible que con gran acierto proclama el partido republicano, harto ya de ver convertido el municipio en palenque de odios y concupisencias. Estos, con la cooperación de los que por su pasado laudable sean

acreedores á la reelección, restablecerán en sus verdaderos términos la labor administrativa, encarrilando hacia un mayor progreso y bienestar el municipio.

El pueblo, puede redimirse, si quiere; si no lo hace, que no culpe á nadie del estancamiento de la Ciudad, á la que todos nos debemos.

## Un bello gesto

Nuestro querido compañero Manuel Hilario Ayuso presentó ayer ante el Ilmo. Sr. Director de la Escuela Industrial de Madrid la dimisión de profesor de dicha escuela.

Este rasgo de nuestro buen amigo, que ya en sus mocedades rechazó una credencial de funcionario público, ha tenido una segunda parte que le honra más todavía.

Hilario Ayuso ha destinado para premios de los que fueron sus alumnos todo lo que le correspondía cobrar por las nóminas de los meses de vacaciones.

Catedrático ó periodista á secas es Ayuso para nosotros el compañero fraternal á quien queremos entrañablemente y, le felicitamos y nos felicitamos, porque después de su dimisión queda más en libertad para trabajar á nuestro lado y continuar con más brío, si es posible, su propaganda política.

(De España Libre)

A nosotros, que conocemos los nobilísimos sentimientos de nuestro entrañable amigo y compañero el diputado provincial D. Manuel H. Ayuso, no nos viene de nuevas la noticia.

Sabemos bastante de su altruismo, y si publicamos la noticia, lo hacemos para que rasgo tan simpático, y de nobleza tan poco común, sea tenido en cuenta por quienes en la política buscaron y buscan escabel para sus ambiciones.

## Para la provincia

Robo en un tren.

El tren correo de Badajoz á Madrid tuvo que parar entre las estaciones de Urda y Yébenes. Los timbres de alarma y los gritos de los viajeros hicieron al maquinista detener la marcha.

D. Julio Ortega Bellver y su esposa, doña Eualia Vivas Gallego, que viajaban en un carruaje de primera, habían sido objeto de un robo audacísimo.

La pareja de la Guardia civil recorrió las cercanías, sin lograr hallar al ladrón, que se había llevado un cabán con numerosas alhajas de oro y brillantes, tasadas en más de cinco mil pesetas.

También llevaban en el cabán el kilométrico.

La marina francesa

La opinión pública está preocupadísima con motivo de los frecuentes accidentes que ocurren en los buques de guerra francesa.

A los muchos sucesos de poco tiempo á esta parte hay que añadir tres más, que han podido ocasionar terribles catástrofes. El acorazado «Justice», que estaba en Tolon, al salir de maniobras notóse de pronto que salían muchos chispazos junto á los pañoles de la pólvora. El comandante mandó con gran rapidez anegar dichos pañoles. Se cree que fué ocasionado el conato de incendio por un cortocircuito.

Durante la noche se produjo á bordo de dicho buque una espantosa y falsa alarma. Unos marineros salieron á cubierta gritando: «¡Salvese quien pueda!» Tres tripulantes se arrojaron al agua, enloquecidos.

Los oficiales, tras largos esfuerzos, dominaron el terror de la marinería. Los cansantes del miedo fueron presos.

Otro suceso parecido ocurrió en el acorazado «Diderot», y también por un cortocircuito. En este buque el incendio fué de importancia.

Y en el torpedero 194 otro incendio estuvo á punto de producir una horrorosa catástrofe, pues las llamas llegaron á lamer las cajas en que se guardaba la dinamita.

Un dulce que... amarga

al que no lo come

Telegramas de Bagnères de Luchon anuncia que al ser abierto el testamento de M. Albert Sapene, rico propietario de Luchon y Montauban, recientemente fallecido, se ha visto que toda su fortuna, consistente en dos millones y medio de francos, se la ha legado al rey de España.

Los herederos de M. Sapene, furiosos por la tratada de su «cariñoso» pariente, piensan impugnar el testamento.

Huelga en Jerez

El alcalde de Jerez, ha comunicado al gobernador que la huelga de operarios del campo sigue aumentando.

A cada momento llegan á la población grandes grupos de obreros que abandonan el trabajo.

Para mañana hay anunciado un mitin de toneleros, al que asistirán los presidentes de todas las Agrupaciones obreras, y como con ocasión de él se teme que ocurran desórdenes las autoridades han adoptado las medidas necesarias para reprimirlos.

Hoy ha marchado á Jerez el gobernador, con objeto de ver de dar solución al conflicto.

De la revolución portuguesa

El jefe de las tropas destacadas en Chaves comunica al ministro de la Guerra un suceso interesantísimo, que revela la astucia de un soldado de dicho destacamento.

Los conspiradores secuestraron á un soldado de Artillería, llamado Antonio Augusto Alves, exigiéndole 120.000 reis por su rescate.

El soldado contestó á los conspiradores manifestándoles su conformidad y pidiéndoles permiso para presentarse en busca del dinero, y citándoles en sitio y hora convenientes para entregarles la cantidad convenida.

El soldado refirió el suceso al comandante del destacamento, el cual, acompañado de una compañía, copó á los conspiradores.

Le ha sido concedida al artillero una licencia de quince días, habiendo sido nombrado guarda fiscal de su pueblo.

## Notas bilbaínas

GUERNICA

¡El árbol de la libertad! Fue un árbol que daba bellotas. Hoy, ni aún eso. Las bellotas las da un retoño de aquél, que va creciendo lozano, tras la casa de las Juntas de Guernica. Yo tenía curiosidad de conocer la reliquia, y hacia Guernica fuime con mi compañero inseparable.

Sobre vía estrecha, se desliza un rosario de jaulas; en una de ellas nos acomodamos, dispuestos á sufrir resignados el descomunal traqueteo. Vamos en dirección de San Sebastián: el campo es fértil, exuberante la vegetación. Á trechos, una fábrica, nos recuerda que estamos en la región industrial del Norte. En la anteguerra ó república de Galdácano, nos señalan la fábrica de dinamita, y un momento asociamos las ideas de libertad y destrucción, de progreso y muerte. Seguimos en viaje rápido hasta Amorebieta, y transbordamos. Continúa siendo un tren de jaulas el que nos transporta, con la ventaja de que ahora es, además, una carreta.

Si hiciéramos caso de la venturosa guía de Vizcaya, hay dos monumentos ó edificios admirables en Amorebieta: la iglesia y un convento. El cronista, no obstante la guía, tiene el sentimiento de no admirarse. Una cuesta de más de 600 metros nos enhebra en un largo túnel. A la salida—signe rezando la guía,—un



punte, obra atrevidísima de ingeniería, atrae la admiración. Y el cronista tampoco se admira. ¡Indudablemente queda malparada la guía de Vizcaya! Sin nuevas admiraciones, llegamos a Guernica, y al cesar el chirriar de engranajes, sentimos la necesidad del recogimiento. Estamos en la cuna de la libertad, en la capital foral de Vizcaya.

El pueblo es como todos. Ascendemos. Unos honorables desocupados, que adivinan nuestro propósito, hacen un movimiento de manos, orientándonos. En la dirección de su índice, vemos una escalera semi-oculta en un vértice de la plaza de la Constitución—porque a pesar de las fueros, la Constitución rige—y nosotros, obedientes, la franqueamos. Tenemos a la vista, en el centro de un jardín, muy alineadas las calles y muy simétricos los parterres, la casa de Juntas.

Se nos acerca perezoso un conserje, pagado por la Diputación, y nos precede. Estamos en un edificio moderno, que seguramente no evoca el antiguo de las Juntas. Internándonos, llegamos al salón. Es elíptico. Sobre tres filas de asientos de piedra con cubiertas de madera, se sentaban los diputados, sus apoderados y los representantes de los pueblos. En uno de los testeros está la mesa presidencial; detrás de los asientos, oculta por largos cortinones, la capilla severa y sencilla, de madera, en la que se celebraba el santo sacrificio de la misa, antes de las Juntas, para conjurar la inspiración divina. En las paredes, fechas de jura de los fueros por el infante D. Juan, señor de Vizcaya, después rey de Castilla, por Enrique III de Castilla, por Enrique IV y por Fernando el Católico, en 1371, 1393, 1457 y 1476 respectivamente. En cambio no aparecen vestigios del Infante D. Tello, que dió la primera carta puebla. ¡Oh, inconsecuencias de un pueblo, entregado de lleno a los recuerdos!

Salimos del salón, y como vigia de un pórtico parthenónico de esbeltas columnas corintias, está el retoño del venerando árbol de Guernica. Como su progenitor, ya exhausto, da bellotas. En el pórtico, varios asientos de piedra, evocan las reuniones al aire libre, de los Diputados generales de Vizcaya. Claro que allí no se sentaron—porque es de reciente construcción—pero con alguna ligera concesión, puede suponerse que fué fácil que allí se efectuaran las deliberaciones. El cronista, que no tiene inconveniente en decir lo contrario, lo da como hecho cierto, y pasa a reconocer la reliquia.

En una urna octogonal de cristal, está el árbol de Guernica. Ya no es un árbol sino un tronco seco. Para mantenerlo vertical, le sujetan unas abrazaderas de hierro. Y viendo esa ruina venerada, llena de alifates y apuntalamientos, viene a las mientes el torpe empeño de los nacionalistas que claman por el reconocimiento de viejos pactos, secos y ruinosos como el árbol, y sólo mantenidos enhiestos por calenturientas fantasías, que son las abrazaderas de los fueros, reliquias de la historia escrita, como el desnudo árbol es reliquia de la historia vivida... y ya muerta per secula seculorum. Amén.

En otros departamentos secundarios, se ven trofeos de guerra, acaarados por los tercios vascongados, que fueron asombro de las gentes en Africa. Y oscurcida, en una vitrina, cubierta de polvo una guitarra callada, silenciosa con la desolación del pasado muerto, la guitarra de Iparraguirre, se ofrece a la vista de los curiosos. En ella rasgó, por pueblos, calles y plazas, su himno inmortar Iparraguirre. El «Guernikako abola», con sus melodías fléviles y acordes tronitantes, hizo saltar gimientes a veces y a veces épicas, las cuerdas que hoy descansan tersas, mudas, implacables, como lira de trovero de amores extintos.

Así murió el árbol histórico, como calló la guitarra. Ya solo queda el cuerpo sin alma encerrado en la vitrina. ¿Árbol de la libertad? No. Árbol del recuerdo que va pasando a la historia, como uno de tantos accidentes, a pesar de que los viejos románticos, que en vano vuelven la espalda al porvenir, se esfuerzan en conservar lezano el retoño. Ya hasta las bellotas amargan.

Desolación? No: renovación de vida.

B. ARTIGAS ARPÓN.

# Llamaradas

## La noche de difuntos

Brama el viento en mi ventana, cae la pesada lluvia y la pesada campana llama triste a la oración; la noche obscura, sombría, se ha poblado de esqueletos, que azota la niebla fría formando negro crepón.

Se han levantado los muertos a cumplir santos deberes, y sus sepulcros desiertos aguardándolos están; en torno del campanario meditan fieras venganzas, envueltos en el sudario que aprisionan con afán

Sobre quien mienta su tumba para turbar su descanso, echan, con voz de ultratumba, su postrera maldición; para los que su memoria guardan, con el fin perverso de venderles una gloria, tienen santa indignación.

Vedlos por varios caminos marchar con gigantes pasos a cumplir con sus destinos bajo el recio vendaval; van, cual girones de nieblas, alumbrados por la luna, a través de las tinieblas, con silencio funeral.

Este, de faz enojosa, víctima de airada mano, se llega y llama en la fosa de aquél que le asesinó, y con fría calma espera que el cadáver se levante y tomar venganza fiera del que a la fosa le echó.

Y horrorizado el contrario deja la tumba sombría y en combate funerario hacen sus huesos chocar; que no hay justicia en la tierra, y tienen que levantarse para, en combate que aterra, sus injusticias vengar.

Sus largos brazos se oprimen como gigantes de hierro y sus huesos pechos gimen con infernal estertor; crujen saltando en astillas sus vertebras y sus cráneos sus fémures, sus costillas, que se rompen sin dolor.

Agnél es tropel de sabios: murieron por sus ideas, y vengando sus agravios los podere hundirán; van a confirmar su ciencia que en la tumba meditaron y cual voz de su conciencia a los grandes hablarán.

Saliendo de los escombros a los pastores y reyes pondrán la mano en los hombros y les harán despertar, y veán en un delirio los errores de sus fallos y verán que fué un martirio inmolarnos por pensar.

El mártir cuyo delito en la tierra quedó impune, irá al lecho del maldito miserable criminal, y le pedirá justicia, é irá al lecho de los jueces y emplazará la codicia de su justicia venal.

Y los que en sangrienta guerra cayeron unos sobre otros en los brazos de la tierra entre metralla y botín, se abrazarán como hermanos y lanzarán anatemas sobre todos los tiranos que ríen en el festín.

Y todo aquel que en su historia tenga que vengar un hecho repasará su memoria pensando en el malhechor; esperad pues su venganza, criminales de la tierra, que debéis una asechanza y ahora viene el vengador.

Si desde el mullido lecho escucháis en la ventana, oprimido el ronco pecho, el furor del vendaval, es un fantasma indignado que tiene algo que deciros, y sus dedos han llamado con son seco en el cristal.

Porque después de ultrajarles aun tenemos la osadía los vivos, de recordarlos: «Llevais una mancha vil». Por eso me he contristado al ver vagar en la noche

tanto fantasma indignado pasando de mil en mil.

Mirad al clamor postrero recogerse los difuntos con el semblante hosco y fiero y silencio sepulcral; van ateridos de frío, corre el agua por sus huesos buscan el calor sombrío de la tierra maternal.

¡Que miserables los hombres! Al sonar de las campanas y al conjuro de los nombres hacen las tumbas abrir, para que piensen los muertos las miserias de la vida. ¡Dejemos sus huesos yertos en los sepulcros dormir!...

DANIEL RANZ LAFUENTE.

En el número del viernes, comenzaremos una serie de trabajos con la primera

### Carta abierta al ilustrísimo

Prelado de la Diócesis, acerca de Santiago G. Santacruz, por B. Artigas Arpón

## EN LOS MARISTAS ACTOS DESHONESTOS

Hace bastantes días que teníamos noticias graves de lo ocurrido en el Colegio de los Hermanos Maristas.

No hablábamos de ello, porque aunque el delito era repugnante y merecedor de las más enérgicas censuras, el tratarse de un establecimiento de enseñanza y hasta el carácter de los profesores, nos obligaba a proceder con prudencia hasta excesiva, para no causar daños que pudieran ser irreparables.

Pero ya, comprobados los hechos, no podemos seguir guardando un silencio que sería inútil, pues en el pueblo entero corren los hechos y las censuras, extendiéndolas a quienes no tienen culpa, acaso por no haber tenido el valor de entregar ellos mismos a los Tribunales a quienes les desacreditaba y hoy logran burlar la acción de la justicia.

Hace más de un mes se susurraba que los niños del mencionado colegio eran objeto de actos inmorales y bochornosos. Nadie dió crédito a esos rumores, y algunos niños se dirigieron a la redacción de *El Radical Riojano*, dejando una denuncia escrita y firmada.

Dicho periódico escribió un artículo firmado por «El duenda», fundado en ese escrito, pero la verdad es que la mayor parte no concedió crédito ni importancia a las vagas imputaciones que allí se hacían.

Pero el mismo periódico formuló al fin la denuncia clara y rotunda y ya tuvo que intervenir el Juzgado, aunque no inmediatamente.

Se tomó declaración al Sr. Correa, quien manifestó ser autor de la denuncia, y exhibió el documento en que se fundaba. Declararon también los niños, que ratificaron sus manifestaciones; fueron llamados otros, y ya tenía el público la certeza de que algo iba a resultar cuando menos contra el director D. José Coroma, alrededor del cual iban acumulándose cargos graves.

Un hecho se produjo el jueves, que bien pronto se hizo público y desvaneció las dudas, levantando grandes censuras, que algunos extendían hasta los periódicos que seguíamos llamando y las autoridades que ya no procedían contra el colegio y su director.

El hecho es el siguiente: Un estimado convecino nuestro, conocido oficial del Ejército, que tiene sus hijos educándose en dicho colegio, a raíz de haber sido lanzada la denuncia, y comentándola con sus amigos de paseo, no daba crédito a la misma, pues no podía concebir que la desamparación ó el desvarío lleve al hombre a ejecutar actos que aun las bestias repugnan.

Humano y lógico es ese modo de pensar, pero cuál no sería la sorpresa del expresado militar cuando al llegar a su casa, en las primeras horas de la noche del jueves, se encontró en una de las habitaciones de su domicilio al Hermano director del Colegio, que, arrodillado ante su señora y cruzadas las manos, demanda-

ba perdón por sus deudas, de las que había hecho víctima a uno de sus hijos.

La indignación del padre al enterarse, no reconoció límites, demostrando así en sus actos y no desarrollándose en aquellos momentos un terrible suceso porque a su justa y natural exaltación se sobrepuso el amor a su familia y la reflexión.

El hecho abominable de que había visto confesarse autor al Marista lo puso inmediatamente el atribulado padre en conocimiento del señor Juez, quien le dijo que acudiese el día siguiente al Juzgado, y ayer, por la mañana, compareció ante el mismo, dando lugar con sus manifestaciones a que el juez instructor decretase el auto de prisión del Hermano director.

Fué la encargada de llevar a efecto el expresado auto la Policía, verificando un registro en el Colegio, que no dió resultado alguno, pues si bien en la habitación del director se encontraron sus hábitos, su persona no apareció por ninguna parte.

Se dice que hubo la misma noche en que ante los padres de una de sus víctimas confesó su repugnante delito.

Otros dicen que se escapó ayer de madrugada, vestido de paisano.

El público, a medida que á él van trascendiendo nuevas noticias, se muestra más indignado, tanto que ayer se creyó que se daría alguna muestra de desagrado hacia los indicados Hermanos, pero, afortunadamente se impuso el buen criterio, y no fué así.

En las últimas horas de la tarde se estacionaron algunos grupos de curiosos frente al Colegio, para presenciar la salida de los muchos niños que iban a recoger sus libros y efectos, despidiéndose definitivamente de los que hasta ayer fueron sus maestros.

(De La Rioja, de Logroño.)

En Soria se ha recibido también la orden de detención, para el caso de que el famoso marista haya huído por aquí.

En *Ideal* darán razón.

## LA POLITICA

La última huelga que ocasionó sucesos como los de Cullera, y que motivó la suspensión de garantías constitucionales ha traído otras alicpaduras que pueden dar mucho juego; hoy por hoy, de voz en grito suena la célebre frase del Presidente del Consejo de Ministros de que *toda España es Montjuich*.

Los presos de Cullera han sido martirizados, según denuncian los diputados republicanos Sres. Azzati y Barral.

Para depurar responsabilidades el Gobierno ha mandado que sean reconocidos los presos, y, según su decir, no resulta exacto lo afirmado por los dipntados dichos.

Ellos se ratifican en su denuncia, y el periódico valenciano, *El Pueblo*, dice a este efecto:

### Insistimos.—Declaraciones de ayer.

Serenamente, con la mayor calma, despreciando profundamente los ataques, calumnias é injurias a nosotros dirigidos, insistimos en afirmar que HAN EXISTIDO MARTIRIOS Y QUE ESTOS QUEDAN CONFIRMADOS EN DOCUMENTOS Y PRENDAS DE VESTIR QUE OBRAN EN PODER DE D. FELIX AZZATI.

Este, aunque otros eran sus propósitos, apenas el Juzgado militar le requirió para declarar sobre los atropellos denunciados, se apresuró a comparecer para que su actitud no ofrezca al enemigo materia para nuevos embustes y calumnias.

El dipntado por Valencia concretó ante los jueces todas sus denuncias y detalló los martirios a que han sido sometidos los presos de Cullera.

Ofreció además presentar al Juzgado prendas de vestir ensangrentadas a consecuencia de los atroces atropellos que sus dueños sufrieron. Aquéllas no fueron entregadas porque han sido sometidas a un análisis facultativo.

El Sr. Azzati posee además otras pruebas que dará a conocer en momento oportuno.

El lunes ó martes el Sr. Azzati habrá ampliado su declaración. La del domingo duró tres horas próximamente.

También declararon nuestros queridos amigos D. Juan Barral y don Adolfo B. Itrán, manteniendo cuan-to han dicho.

### Fueron martirizados

«Nosotros, provistos de pruebas concluyentes, irrecusables, afirmamos, bajo nuestra fe de hombres honrados, y, si esto no parece bastante, por la memoria de nuestros más sagrados recuerdos, por el honor de nuestros propios apellidos, que en la Cárcel hay hombres martirizados, hombres que han sufrido torturas.

Y no solo nosotros lo afirmamos: lo dice ya la conciencia pública; lo afirma Cullera en masa, allá en las conversaciones del hogar y en donde las circunstancias no imponen el miedo; lo reconocían ayer hasta muchos elementos de los llamados de orden.

A los jueces toca ahora esclarecer oficialmente tales hechos.

Entretanto, despreciamos a toda esa ralea de políticos sin ideales que, como jaaría loca, sin base que fundamente sus invectivas, sus cobardes difamaciones, hacen de un asunto de justicia y de humanitarismo instrumento de bajas pasiones.

¿Qué responsabilidad más grande no será la de toda esa gente, que sin esperar á que los hechos sean depurados, los desmienten rotundamente, ejerciendo una indigna coacción sobre las autoridades.—Azzati.

Los rumores que personas piadosas han hecho circular piadosamente, se han aprovechado, con piedad, para combatir electoralmente a nuestro director.

Unos decían: Ya está embarcado.

Otros: Embarcará.

Otros: Tendrá que salir de Soria.

Falso todo: Ni ha embarcado, ni embarcará, ni tiene que salir de Soria, porque la Justicia está de su lado.

Es más: El pueblo de Soria favorece la causa de la Justicia votando a nuestro director.

Y nuestro director próximamente organizará la salida de LA VERDAD alterna, en tamaño mayor y dispuesta a ocupar el primer puesto en la Prensa provincial, como le corresponde de derecho.

Esto es lo que hace inventar y propalar fábulas a los que con vilipendio gozan de favores inmerecidos.

LA VERDAD, salió para ser el primer órgano de publicidad, y lo será, si continúa, como esperamos, la adhesión del público.

## DEL JARDIN DE CASA

¡A la barral!

Así se titula un artículo, ó cosa por el estilo, de *Ideal*, el papelucho de Gómez.

Empieza recogiendo el apotegma de Voltaire: «calumnia que algo queda».

Hombre, hombre, ó lo que sea, autor de esa deposición del libelo: Voltaire nos suena a descaído. ¿Cómo teneis que acudir á él para escribir? Igual es el diablo que San Miguel para vosotros, y luego sacais astilla de que los demagogos enaltezan al clérigo Olmeda, por ejemplo. ¿Veis cómo la mano de Dios, no está ya con vosotros?

¿O no sabéis quien fué Voltaire? Es posible.

\*\*\*

¡A la barra!

Claro que se trata de los tormentos de Callera. Y manda el libelo á la barra á los que suponen capaces á autoridades dignísimas de infligir tormentos.

Esas son cosas de los criminales, canallas y bandidos demagogos.

¿Qué criminal, canalla, bandido y ruñán fué el autor de un folleto libelo, con pseudónimo firmado, que suponía capaces de atormentar á un detenido, á dignísimas autoridades civiles? ¿Si será el mismo autor del artículo «A la barra»?

¡Quina barra!

\*\*\*

¡Bien, jóvenes libelistas! Vamos á cuentas: Vosotros que



jugué con la honra de damas honorables por todos conceptos, ¿qué opináis de un sacerdote de nuestra provincia, que luego es dignidad eclesiástica en Soria; que sale... con ascenso, del pueblo donde había cometido execrables delitos, dando numerosos hijos a los Asilos benéficos y quizá a las cárceles, y luego quiere actuar de censor moral y al moralizar ofende a señoras dignísimas?

¿Que no es caballero? Ya lo sabíamos.

Ya que hablamos de torturas, formularemos una pregunta.

¿Qué le parece a Ideal—á Gómez ya sabemos que bien, porque conocemos sus aficiones—de los abusos deshonestos de los maristas de Logroño, con niños de los que asistían a su colegio?

La Gaceta del Norte, que tiene la lengua tan suelta como Ideal, ya llamó canallas a los denunciantes.

Y ahora que está probada la denuncia, como habrá que llamar a La Gaceta del Norte y á Ideal?

¡Pobrecillos maristas! Ellos, que hicieron voto de castidad, como Gómez, se entretienen desfogándose con los niños que se les lleva á sus colegios.

¿Qué mal habrá en esto!

Otros, que no son maristas, pero que también hicieron voto, fueron expulsados de algun pueblo por entretenerse con damas ajenas, ¿verdad Gómez Santacruz? Tu debes saberlo.

Solo que á los que van al mercado del prójimo, no les sienta la mano la Justicia, como á los pobres maristas.

¿Qué privilegio más irritante!

Ah, los frailes que ha habido en Soria y los que se trata de traer son tan maristas como los de Logroño.

¡Sepánelo los padres que tengan hijos!!

**TINTA FRESCA**

Una revista interesantísima para los niños y las niñas.—Hemos recibido el último número de Madrileñillos, publicación quincenal ilustrada, que cuenta con pocos meses de vida ya siendo ya muy popular y alcanza grandísima tirada. Repátese gratuitamente entre los niños de las escuelas de uno y otro sexo, para los cuales representa verdadera delicadeza por estar escrita y presentada con mucha amenidad. Y para los padres y los maestros constituye un auxiliar precioso; la publica Angel Bueno, que es educador y autor de obras pedagógicas bien conocido en España y en América.

Tan de estimar es esta propaganda social educativa y patriótica, que

cuantos se interesan por los niños, por la cultura y por España deberían utilizarla y favorecerla con donativos, por modestos que sean; que cuantos nos sentimos honrados por haber nacido españoles, obligados estamos á contribuir á la formación de buenos ciudadanos para el mañana en nuestros amados hijos: sanos de corazón, de inteligencia despierta y encaminada al bien, á la verdad y á la belleza; instruidos y hábiles.

El domicilio de Madrileñillos es: Divino Pastor, 26.—Madrid.

**CRONICA LOCAL**

Ha regresado de Bilbao nuestro querido compañero director D. Benito Artigas Arpón, acompañado de su hijo, niño de cinco años, Benito.

Con la venida de nuestro director, que se propone dar mayor incremento á LA VERDAD, quedan contestados los calumniadores.

Algunas ranas han dejado ya de croar en la charca; á las que sigan gritando habrá que aplastarlas como á los bichos ponzoñosos.

Ayer, en el coche de Tarazona, venía delicada de salud doña Eulogia Ruiz, que había subido al coche en Matalebreras.

Al llegar á Soria falleció repentinamente.

El sábado terminó la aprobación de los presupuestos municipales.

Han sido ascendidos á 125 pesetas más de sueldo dos funcionarios, uno de ellos nuestro querido compañero D. Mariano Cabruja, en quien el Ayuntamiento ha hecho una obra de justicia.

Se consignaron 650 pesetas para una plaza de escribiente, desempeñada por el joven Alfredo Robles. Enhorabuena.

El Ayuntamiento ha tomado en consideración lo propuesto por nuestro querido amigo y compañero don Manuel H. Ayuso, en uno de los últimos números de LA VERDAD, referente á fiestas de cultura en honor de los maestros que lleven 50 años dedicados á la enseñanza.

Nos satisface que haya tenido eco lo propuesto en nuestro bisemanario.

Ha regresado á Madrid nuestro buen amigo D. Gonzalo Aparicio, después de haber realizado algunas obras en la necrópolis.

Para asistir á la Asamblea que celebran en Valladolid las Diputaciones castellanas, en la que se tratará de la crisis por que atraviesa la

Agricultura, marchó el viernes último el secretario de la Diputación de Soria D. Mariano Granados.

El joven artista soriano Pablo Casas, que hace envidiables progresos en el arte pictórico, ha sido subvencionado por el Ayuntamiento con 250 pesetas por un solo año, siempre que obtenga la nota de sobresaliente y justifique su pobreza.

En la piedra á cuyo pié fué víctima de un crimen Gregoria de Miguel se colocará un día de estos una hermosa cruz de madera, donada por D. José S. Balduque. Mide 5 metros de altura, por 2 de brazos.

En el anverso se lee: «El 18 de julio de 1910 fué vilmente asesinada Gregoria de Miguel Ruiz, por defender su honra al pie y detrás de la peña que sustenta esta Cruz. Dedicadle una oración que siempre llega á Dios.—D. E. P.»

En el reverso: «Le dedica éste recuerdo D. J. S. Balduque, médico de Darneso. Año 1911.»

A un lado del pié: «La hizo Juan Cruz Asenjo.»

Movimiento de población.—Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de septiembre fué el siguiente:

Población, 156.472.

Nacimientos: Vivos, 383; varones, 195; hembras, 188; legítimos, 377; ilegítimos, 4; expósitos, 2.

Muertos, 14; varones, 8; hembras, 6; legítimos, 13; ilegítimos, 1.

Natalidad por 1000 habitantes, 2,45; matrimonios 67; nupcialidad por 1.000 habitantes, 0,42; Mortalidad por 1.000 habitantes, 2,90.

Defunciones: Varones, 213; Hembras, 242; Menores de cinco años 276, de cinco y más años, 178; en hospitales y casas de salud, 11; en otros establecimientos benéficos, 1; fiebre tifoidea (tifo abdominal), 4; fiebre intermitente y caquexia palúdica, 1; sarampión, 4; escarlatina, 1; coqueluche, 3; difteria y crup, 1; gripe, 3; otras enfermedades epidémicas, 3; tuberculosis de los pulmones, 10; tuberculosis de meninges, 1; otras tuberculosis, 8; cáncer y otros tumores malignos, 12; meningitis simple, 15; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 20; enfermedades orgánicas del corazón, 14; bronquitis aguda, 18; bronquitis crónica, 2; neumonía, 6; enfermedades del aparato respiratorio (excepto tisis), 12; afecciones del estómago (menos cáncer), 2; diarrea y enteritis (menos dedos años) 144; hernias, obstrucciones intestinales, 5; cirrosis del hígado, 2; nefritis aguda y mal de Bright, 6; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer 3; septicemia puerperal

(fiebre, peritonitis, flebitis puerperales), 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 12; senilidad, 13; muertes violentas (excepto el suicidio), 4; suicidios, 2; otras enfermedades, 136; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 17. Total de defunciones, 455.

Llamada de atención.—La Junta provincial de Instrucción pública, debe ignorar lo que acontece en Torrearévalo, donde los niños se encuentran holgando por falta de profesor de primera enseñanza.

Parece ser que la maestra que desempeñaba la escuela, ha regresado á dicho pueblo hace diez días, desde que se marchó con ocasion de las vacaciones estivales.

Pero regresó tarde y con daño, puesto que presentó la dimisión; y, con este motivo, prosiguen las vacaciones en Torrearévalo y olvidada una de las primeras obligaciones del Estado; la de la enseñanza.

Esperamos que se subsanará la falta á la mayor brevedad posible, por ser de justicia y de necesidad.

Trenes baratos.—La Compañía del Ferrocarril de Soria ha establecido servicio extraordinario de trenes, á precios reducidísimos, con motivo de las ferias de Almazán.

Los días 4 y 5 del viniente mes, sábado y domingo, saldrán de Soria trenes especiales para Almazán á las 9'30 de la mañana y el regreso lo efectuarán á las 18, para llegar á Soria á las 18'33.

En tercera costará el billete de ida y vuelta 3'25 pesetas.

Elecciones.—Setrabaja activamente por parte de todos los candidatos hasta hoy conocidos.

A pesar de los piadosos embustes que se han lanzado á la circulación para favorecer á nuestro director, la presencia del Sr. Artigas ha hecho reanimar al Cuerpo electoral, restableciendo la verdad, y puede considerarse indiscutible el triunfo de la candidatura de nuestro director con el profesor de psicología D. Francisco Santamaría Esquerdo. Los otros dos puestos se los disputan los Sres. Vicén, Lorente y Gil, por el orden expuesto.

Por el Salvador, llevan muy buena elección los Sres. Aparicio Lapuerta, republicano; y D. José Sanz Oliveros, y por la Colegiata la can-

didatura republicana de los señores D. Manuel Pérez y D. Pedro Pascual Calonge, con la obrera de Juan García, presidente de la Federación, y la conservadora disidente de don Isidro Ramírez, constituyeron el grupo predilecto del distrito para cubrir las cuatro vacantes.

De todas maneras, los que se consideran altos, y los que se creen bajos, trabajan con interés, y no puede predecirse el resultado, ni aunque fuésemos Inaudis, y tomásemos café moka.

La presentación de candidatos conservadores, influiría en el resultado de los candidatos dinásticos, pero los republicanos no tienen nada que temer de las nuevas combinaciones.

Hoy era esperado en Soria el señor Vizconde de Eza, quien se propone, según hemos oído decir, presentar candidatos conservadores, ya que los manipuladores de su política en la localidad han dejado libre el campo á los demás partidos.

El viaje no puede realizarse, al menos hoy, por hallarse indispuerto el señor Vizconde de Eza, aunque no de gravedad.

Por la Comisión municipal de festejos encargada de la rifa de las dos arras de oro para ayuda de los gastos ocasionados con motivo de los festejos al patrón San Saturio, se han recogido y lacrado, los billetes sobrantes para el sorteo que hoy día 31 se verificará en Madrid.

**Máquinas alemanas**

Bobinas centrales y rotativas para coser zureir y bordar, marca Gritzner, con premios de París, Londres, Sidney, Viena, Lieja y Milano.

Garantizadas: se visitan y recambian sus piezas cuando sea preciso.

Previo encargo podrán adquirirse las máquinas y accesorios Durkoop y Wertehim.

Venta: al contado y á plazos.

Cambio por otras y por cereales.

Instrucciones para zureir y bordar sin necesidad de institutriz.

Aceite mineral, agujas, aros y demás accesorios y piezas sueltas.

Armas de fuego: Especialidad en pistolas de repetición automática.

Géneros de punto elaborados con la redilina alemana «Walter Grandiosa».

Félix Galavia García

ALMENAR (Soria).

**El libro de Duruelo**

¿QUIÉN ES EL AUTOR? Por B. Artigas Arpón

Se ha puesto á la venta desde el día 1.º de octubre en la librería de Miguel Viñals, sucesor de Fermín Jodra, y en la imprenta de este periódico, al precio de UNA PESETA EJEMPLAR.

**IMPRESA**  
DE  
**MARCELO REGLERO**  
Plaza de Aguirre, núm. 2.  
SORIA

Grandes economías en toda clase de impresos.  
Especialidad en trabajos de lujo.  
Folletos y reglamentos.  
Trabajos comerciales.  
Esquelas y recordatorios corrientes y en relieve.

PRECIOS ECONOMICOS  
Plaza de Aguirre, 2

ATENCIÓN! SIN RIVAL EN SU CLASE  
CAFE OBRERO  
Precios económicos  
Café á 15 céntimos —Gaseosas, 15 id—  
Café con pasta, 15 id.  
Variedad en licores, todos del país á 10 céntimos media copa. Hay tarjetas de regalo para 30 cafés, á 4 pesetas  
¡¡¡¡¡ y os convenceréis

Antigua Plaza de Herradores.

De todos los experimentos que se han hecho en los laboratorios de Psicología general cuáles son los que mejor caracterizan al individuo y por tanto los más apropiado para constituir la Psicología individual?

Bajo el nombre de *mental test* véense en las revistas profesionales listas de los experimentos que podían aplicarse á la Psicología individual.

Estas listas pueden dividirse en tres grupos: unas psicométricas, ó que dan una importancia preferente á la duración del proceso mental, como la que da Munsterberg en su *Zur individual Psychologie Centralblatt*; otras psicofísicas, ó que estudian preferentemente la relación entre la excitación y la sensación, como la de Jastrow, expuesta en la *New Review American*, y otras por fin que estudian con preferencia las reacciones motoras, cual acontece á la de Kræzpelin, expuesta en su *Psychologische Arbeiten*.

Pues bien, tanto unos como otros, estos *mental test* han puesto de manifiesto:

1.º Que no son realizables las esperanzas concebidas en un principio de empleo del método autospectivo en la Psicología individual, sin contar con que una verdadera reflexión en el estricto sentido de la palabra acaso no exista, como decía Brentano, y siempre que el sujeto piensa cojer el fenómeno primario, lo que coje es una imagen de él en la memoria, por donde toda antospección vendría á ser una retrospección, y toda observación de sí, una observación de ese otro sujeto que se dá conjuntamente con nosotros.

Para obviar estos inconvenientes y poder estudiar una cosa que no se alterara con nuestra atención, se ha echado mano de la observación objetiva; pero tampoco esta clase de observación carece de inconvenientes para constituir la Psicología individual.

Uno no poco grave estriba en que el fenómeno psicológico es muy complicado y hace falta para analizarle una habilidad que no suelen tener los que no son psicólogos de profesión, y resulta, que pueden darnos por fenómeno de conciencia lo que es una teoría rápidamente construída sobre tal fenómeno.

Además, con la observación objetiva tampoco se evita el defecto antes apuntado de la rapidez con que desaparecen los te-

empleo del método autospectivo en la Psicología individual, sin contar con que una verdadera reflexión en el estricto sentido de la palabra acaso no exista, como decía Brentano, y siempre que el sujeto piensa cojer el fenómeno primario, lo que coje es una imagen de él en la memoria, por donde toda antospección vendría á ser una retrospección, y toda observación de sí, una observación de ese otro sujeto que se dá conjuntamente con nosotros.

Para obviar estos inconvenientes y poder estudiar una cosa que no se alterara con nuestra atención, se ha echado mano de la observación objetiva; pero tampoco esta clase de observación carece de inconvenientes para constituir la Psicología individual.

Uno no poco grave estriba en que el fenómeno psicológico es muy complicado y hace falta para analizarle una habilidad que no suelen tener los que no son psicólogos de profesión, y resulta, que pueden darnos por fenómeno de conciencia lo que es una teoría rápidamente construída sobre tal fenómeno.

Además, con la observación objetiva tampoco se evita el defecto antes apuntado de la rapidez con que desaparecen los te-



LICEO NACIONAL DE BAYONA

Sección Técnica de Segunda enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Victor Coisin, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (año 1810.º de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa á la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios, régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Sr. Provisor del Liceo Nacional de Bayona Bajos Pirineos (Francia)

LA DELICIA

CONFITERIA DE

Epifanio Liso

Esta antigua confitería que durante muchos años ha estado instalada en la calle del Collado, núm. 43, se ha trasladado al núm. 29 de la misma, antigua confitería de «La Campana», donde encontrará su numerosa clientela y el público en general un abundante surtido en todo lo concerniente al ramo de confitería, pastelería y repostería.

Se vende herramienta de Confitería, con máquinas de moler Almendra y Chocolate.

Collado, 29, Soria

NEURASTENIA DRAMA EN TRES ACTOS

FOLLETO ¿REGIONALISMO CASTELLANO?

AUTOR LAUREADO MONÓLOGO

Por BENITO ARTIGAS ARPON

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA «EL LEÓN» Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Llorente, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Llorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

LA VERDAD

Nueva tarifa de publicidad á contar del 1.º de Julio de 1909:

ESQUELAS DE DEFUNCION.—En 1.ª plana (á dos columnas), 7'50 pesetas.—En 2.ª, 3.ª ó 4.ª, 6 id.

ANUNCIOS.—En 1.ª plana, de 1 á 10 líneas, á una columna, 2'50 pesetas. Cada línea que exceda, 0'25.—En 2.ª plana ó gacetillas de 1 á 10 líneas, 2 id. Cada línea que exceda, 0'20.—En 3.ª, de 1 á 10 líneas, 1 id. Cada línea que exceda, 0'10.—En 4.ª plana, de 1 á 10 líneas, 0'50. Cada línea que exceda, 0'05.

Estos precios se entienden de una á tres inserciones; de tres á seis se hará un descuento de 15 por 100; de siete á doce, el 30 por 100; de trece en adelante, el 40 por 100.

Convenios de anuncios permanentes: precios convencionales.

COMUNICADOS.—Por cada línea se abonará 0'25 pesetas, y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley; en éstos, cada línea que exceda, á 0'50 pesetas.

Todos los pagos son por anticipado

Anuario-Guía de Soria y su provincia

AÑO II-1910

Obra de verdadera utilidad para la Industria y Comercio, hombres de negocios y para el público en general, por la variedad de datos que contiene, relacionados con todas las artes, industrias y profesión y con la Administración pública.

Contiene además un sinnúmero de fotogramas de vistas de monumentos y edificios públicos y retratos de las personas más ilustres de la provincia.

Se halla de venta al precio de DOS PESETAS en todas las librerías de Soria. En Burgo de Osma, Hijos de Jiménez.—En Almazán, Sres. Fernández y Compañía.

Dirección y Administración: Ferial, 8 duplicado.

A nuestros lectores

Todo suscriptor poseedor de un recibo de suscripción por un año al periódico LA VERDAD, tendrá derecho á una participación de cincuenta céntimos de peseta que la Administración de este periódico regala á sus favorecedores, en un billete de la Lotería de Navidad del corriente año, que oportunamente tomará esta Administración y cuyo número publicaremos. Esta concesión se entenderá desde 1.º de Abril de 1911. La correspondencia administrativa se dirigirá á esta Administración, Bernardo Robles, 10, Soria.

nómenos psíquicos. Para suprimir este inconveniente se ha ideado el dificultar el nómeno y que el individuo vaya más despacio y tengamos tiempo de enterarnos de las operaciones que lo integran; pero ésto ya no es una observación, sino una verdadera experimentación.

\*\*\*

Se creía antiguamente que con las cosas mentales no se podían hacer experimentos, opinión que algunos sociólogos han mantenido hasta hoy y que los economistas contemporáneos se han encargado de desmentir.

La vida mental se da en el tiempo, y el tiempo es lo más mensurable del mundo, precisamente la constitución científica de la Psicología individual y aun de toda Psicología, no depende de otra cosa que de la aplicación de las medidas científicas á la vida mental.

Con este método, la ecuación personal queda reducida á su mínima expresión, puesto que los aparatos fotografían y además tal ecuación es mensurable también; las observaciones son justas y permiten sacar reglas de valor científico, cosa tan indispensable á la Psicología individual la

cual no estudia lo pasajero y accidental del individuo, como pudiera creerse á primera vista, sino lo pasajero y accidental para la especie, y común y esencial para el individuo; aquello que pueda caracterizarlo en cualquier momento de su vida,

Además, siendo la Psicología individual una ciencia que ha de estudiar variaciones, conviéndole más el experimento que la observación, porque la característica de aquel método es precisamente la mutación, mientras que la de éste es la fijeza.

Esto, no obstante, los experimentos presentan también sus inconvenientes, ó mejor, sus limitaciones, porque si bajo su respecto son obstáculos, bajo otro son ventajas. Tales son por ejemplo, el que los aparatos no den la serie de concomitancias que acompañan á la producción del fenómeno registrado; pero aún esto mismo puede estimarse como una ventaja, porque con ello la operación se simplifica, además de que tal obstáculo se puede vencer en gran parte, sólo con hacer que el sujeto experimentable nos sirva en sus condiciones más habituales, las cuales pueden sernos conocidas de antemano.

Honor á América!

Uno de los miembros del Comité de la Exposición Nacional de Valencia nos da cuenta del gran honor de que hemos sido objeto de parte del Comité de la Exposición mencionada. Nos escribe ésto:

«AMERICA tiene puesto en la Exposición Aunque se trata de una publicación editada en los Estados Unidos, y, por no ser española, no podía ser incluida en el número de los expositores, el presidente del Comité, señor Marqués de Turis, desfrutando á mi propuesta, ha querido que la tenga como publicación hispana y en España nacida y viviente, para que los visitantes de la Exposición la vean y la estudien y la conozcan.»

Mucho nos enorgullece el honor que nos ha conferido la Exposición de Valencia y también el que AMERICA aunque publicada en país extranjero, por sus ideales y altura de miras es reconocida como una publicación verdaderamente hispana en la realización de su obra, y como una que ha de traer honor no solamente á las repúblicas del continente americano, sino que también á la gran nación ibérica, madre de todos aquellos cuya lengua es la immortalizada por Cervantes.

El número de mayo está particularmente dedicado á sostener nuestro programa del Panhispanismo, y usted le hallará sumamente interesante. Se halla á la venta en todas las principales librerías en toda España, al precio de una peseta cada ejemplar. Sin embargo, si su proveedor de periódicos no le tuviera á la venta, envíenos su nombre y dirección y tendremos gusto en remitirle previo recibo de una peseta en timbres de correo sin cancelar, un ejemplar del mismo. En la actualidad estamos haciendo una oferta especial de un año de suscripción por 10 pesetas, ó sea por la mitad del valor regular, y estamos seguros de que si usted se suscribe nunca tendrá que sentirlo.

THE AMERICA COMPANY Metropolitan Tower, New York, E. U. A.

Imprenta de Fernin 18464